

# HERALDO DE ALCOY

NÚM. 382

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS E INTERESES GENERALES

AÑO III

1898  
Viernes 4 de Noviembre

## RÁPIDA

Ahora sí que va de veras. Se inició el miércoles el descenso de la columna termométrica y de grado en grado, llegó ayer tarde a los cuatro sobre cero, haciendo con esto un llamamiento a las prendas de abrigo. ¡Salid de vuestras arcas! Les ha dicho el frío a las capas y los gabanes, y cántenlos ustedes dominando el mundo.

Y, hay ya para rato, porque la capa es lo que más tarda uno en quitarse de encima. Lo mismo que Sagasta y que la sarna, que no se van nunca. Hay, sin embargo, una diferencia entre la capa y el jefe del partido liberal.

La capa abriga, y a la salida de los casinos y teatros nos preserva de una pulmonía.

Sagasta, en cambio, ha dejado a la nación en cueros vivos y a los españoles más fríos que el mármol.

Cuando llegan los días del crudo invierno como dicen los poetas fósiles, me acuerdo siempre de los niños que en Madrid llaman *golfos* y aquí conocemos con el hombre de *billets de blasa*.

¿Dónde dormirán esos niños las noches que hiela, que son todas durante los meses del invierno?

Sé de algunos que se guarecen en unas cuevas contiguas a los edificios de la Estambrea y que allí se *confortan* haciéndose unos sobre otros.

Debe ser muy triste, el cuadro que ofrecen esas pobres criaturas durmiendo en tales guaridas, pero ¿dónde hay en España un gobierno que se acuerde de buscarle una solución al problema social?

Con los pies descalzos, en mangas de camisa y con un pantalón más deteriorado que arpa vieja, me encontré una noche de Diciembre, en que nevaba, a uno de esos desgraciados niños.

Oye, le dije, alargándole una moneda del perro. Pero es que tú no tienes frío?

—¡Qui! ¡Yo? ¡Recontra! Lo que no tinch es roba.

Y se sobaba los dedos de las manos.

JULIO PUIG PÉREZ.

## ALCOY

El piso de la calle de Santa Marta, ha sido afirmado estos días con una buena cantidad de piedra machacada, lo mismo que el trozo de camino que desde la estación del ferrocarril empalma con la carretera de Valencia, junto a la balsa de Merita.

Según nuestras noticias, en breve se procederá a la recomposición de la cuesta de San Vicente, en el camino del Molinar.

Este trozo de vía se encuentra en lamentable estado y reclama un inmediato arreglo.

—El reputado médico D. José Martínez, ha trasladado su domicilio y gabinete de consulta, a la calle de Polavieja número 11, principal.

—El día 1.º del actual terminó el plazo para la redención a metálico de los mozos del reemplazo de 1898.

Lo recaudado por tal concepto en la Delegación de Hacienda de esta provincia, asciende a la suma de trescientas doce mil quinientas pesetas.

—Dicen de Alicante que ha comenzado allí a exportarse trigo al extranjero, aprovechando, sin duda, las ventajas de los cambios.

Esto nada tendría de particular si no llevase aparejada la subida de los precios del trigo, cuya consecuencia inmediata será, si el gobierno no adopta una medida que se impone como necesaria, el aumento del precio del pan.

De manera que después de una buena cosecha como la obtenida este año, tendremos que resignarnos a comer pan caro, lo cual nos parece un contrasentido.

Digno de consideración es el interés del productor, pero no creemos que a él deba sacrificarse al consumidor, sobre todo tratándose de un artículo de primera necesidad, y mucho menos en las presentes circunstancias en que los jornales no abundan, y estos son muy exigüos.

Es deber del gobierno no perder de vista esta cuestión, cuya gravedad se comprende con sólo indicarla. Por de pronto, los acaparadores, que son aquí los que imponen la ley, se resisten a vender, esperando el alza de los precios que les remunere de los desembolsos que hicieron a raíz de la cosecha, por su afán de comprar mucho en previsión de lo que había de venir.

Si la exportación va en aumento, como se presume, y aquella determina otro en los precios, el conflicto sobrevendrá, y entonces no habrá más remedio que rebajar los derechos de importación, con el fin de restablecer el equilibrio.

Sabedlo todos, todos...

Si vivió Matusalen tantos años, y tan bien, fué porque a diario tomaba de *Anti-gastrálico* un tren ¡pues no comía, devoraba!

Alcoy: Mengual.—Mayor, 8. Farmacia. —Caja con 18 dosis, 4 pesetas.

—En el matadero público fueron sacrificados ayer, 9 machos cabríos, 3 cerdos y 1 toro.

—Recomendamos a nuestras suscriptoras la lectura del anuncio *El Eco de la Moda*, inserto en cuarta plana.

## DESDE LA BUTACA



Brillantísima promete ser este año la temporada teatral.

Hay que felicitar a la empresa de nuestro lindo coliseo, porque ha tenido la fortuna de contratar una compañía de zarzuela que ha merecido el aplauso unánime de todos los públicos y hay que aplaudirla por su acierto al establecer los precios de entradas y localidades.

La compañía, —podemos decirlo bien alto— es notable. La mayoría de los artistas son muy conocidos en España, y de todos ellos se ha ocupado con elogio la prensa.

Véase, si no, lo que dice el apreciable colega la *España Artística*, refiriéndose a Soledad Alvarez:

—Es aún una niña, y desde hace bastante tiempo— dos ó tres años— viene actuando como primera tiple en los prin-

cipales escenarios de provincias. Ha trabajado en Murcia, en Cartagena, en Almería y en muchas otras capitales, y hoy actúa en Barcelona, donde hace las delicias de aquel público, consiguiendo diariamente éxitos y ovaciones merecidísimas.

No podemos hablar por nuestra cuenta, pero por los informes que hasta nosotros llegan y por lo que a menudo leemos en la prensa de provincias, Soledad Alvarez es una primera tiple en toda la extensión de la palabra.

Posee bastante voz y bien timbrada, y, además, es una actriz excelente. Tiene hecho todo el repertorio moderno del género chico, y en *El padrino de «El Nene»*, el papel de la «Pilar» es uno de los que mejor y más apasionadamente ha interpretado desde que empezó su carrera artística.

Y vamos a otra cosa. Antes de leer estas líneas, habrán visto nuestros lectores el grabado que las acompaña. Así podemos decir, sin temor a que no se nos crea, que Soledad Alvarez es un encanto.

No vamos a prodigarle a su hermosura adjetivos encomiásticos; sólo diremos que cuando eso es ahí... ¡qué será en el original!

Soledad Alvarez vendrá a Madrid, porque así se lo merece, y entonces la aplaudiremos como artista y la admiraremos como mujer.

Esta solicitud nuestra obedece al deseo justificado de que se renueve el ambiente artístico de la corte.

## LA VIDA RELIGIOSA

Santo de hoy.—San Carlos Borromeo obispo y confesor.

Santo de mañana.—Santa Isabel, prima de la Santísima Virgen.

## CORREOS

Cartas en lista del mes de Octubre, en la Administración de esta ciudad.

D. José Pastor.—D. Antonio Jordá.—D. José Ferrero.—D. Ramón Pérez.—D. Vicente Pastor.—D. Miguel Tomás.—D. Vicente Silvestre.—D. Juan Alonso.—D. José Belda Tortosa.—D. Vicente Santacreu.—D. Vicente Santacreu.—Don Nicolás Carbonell.—D. José Pérez.—Don Joaquín Valero Cantalejo.—Fidel Pérez Martos.—D. José A. Soler.—D. Juan Martínez Sanches.—D. Vicente Baldo.—D. Francisco Miralles.—D. Joaquín Domínguez.—D. Pedro Calvo.—D. Aguilar Mesquida.—D. Ana María Molina.—D. Concha Peydro.—D. María Adrover.—D. María Sanchis.—D. María Gisbert (La Canilla).—D. Teresa Muntó.—D. Regina Abad.—D. Milagro Giner.—D. Francisca Monllor de Terol.—Doña Rosa Ferrando.—D. Teresa Balaguer Sancho.—D. Pepa Ferrero.—D. Rosa Pascual.

Por falta de franqueo y dirección

D. Antonio Guerrero. Cádiz.—Doña Magdalena Picó. Pinoso.—D. Rita Cortés. Sin dirección.—Certificados devueltos de Cuba a nombre de Enrique Picó Martí.—Id. de Manila a nombre de Francisco Ridaura Pla.—Manuel García Navarro.

## Los periódicos viejos

Los periódicos viejos pueden ser utilizados en numerosos casos.

Desde luego, puestos a modo de tapones, constituyen excelentes luces.

Cortados en cintillas, arrollados y doblados, se utilizan en varios establecimientos, donde se venden tabacos, para encender las pipas y los cigarros.

También pueden sustituir a los ladrillos rotos.

Las jóvenes los aprovechan algunas veces para sus peinados.

Doblados fuertemente y puestos en el calzado, se convierten en suelas que dan calor a los pies.

Arrollados a las piernas, reemplazan las medias de lana.

Los forros de piel y los vestidos que están envueltos en periódicos viejos, se ven libres de la polilla. En efecto, el olor empíreumático de la tinta de imprimir, es tan desagradable a los insectos, que huyen de ella y en cambio echan a perder las ropas, saturadas de alcanfor ó de espliego.

Puestos bajo las alfombras, evitan que estas se deterioren y llenen de polvo.

Su impermeabilidad, así para el aire como para el calor, hace que en verano constituyan un precioso recurso para conservar frescas las bebidas; y así tenemos que una botella de Champagne que haya sido refrescada con hielo, si va envuelta en un periódico, conservará durante un día entero la misma temperatura.

Es sabido que el papel de los periódicos viejos se utiliza también para hacer cobertores de cama muy económicos.

En Londres se ve frecuentemente a muchos infelices que no tienen hogar, durmiendo al aire libre y envueltos de la manera más rara en papeles de periódicos.

## ABONOS

PARA CEREALES (GARANTIZADOS)  
Ricardo Rigal, San Nicolás 49, Alcoy

Clases especiales para viñas, olivos, hortalizas, naranjos, patatas, arroz, etc.

## AGENCIA JURÍDICO-ADMINISTRATIVA

Santa Rita, 10, entresuelo

Gestión de toda clase de asuntos judiciales y administrativos, desahucios, cobro de créditos, etc. Se facilita y coloca dinero sobre buenas hipotecas. Horas de oficina, de nueve a doce de la mañana.

## NUESTRO SERVICIO

TELEGRÁFICO

INFORMACIÓN ESPECIAL DE NUESTRO CORRESPONSAL

SR. PUIG

El hijo de Amadeo

Paris.—Se espera en San Petersburgo, de paso para Siberia, al duque de los Abruzzos, hijo de D. Amadeo y oficial de la marina italiana, quien, como es sabido, nació en Madrid en 1873.

Dicho Príncipe, después de permanecer en un punto de la parte septentrional de Siberia, todo el invierno próximo, para acostumbrarse a los fríos de aquellas regiones, emprenderá su viaje de exploración al Polo Norte.

Se cree que no podrá regresar hasta dentro de dos años.

Lo de Fachoda

Paris.—La prensa independiente de Egipto hace justicia a la expedición francesa de Marchand, protestando indignada contra las acusaciones inglesas de crueldad lanzadas contra los individuos que la componen.

La verdadera y odiosa crueldad, dice, es la que caracteriza a los ingleses que tanto preconizan los sentimientos humanitarios.

Lo ocurrido es que la Gran Bretaña creía logrado sin obstáculo su sueño de unir el Cabo a Alejandría por un camino de 10.000 kilómetros, sobre los cuales dominaría sólo la bandera inglesa y no puede ocultar su despecho viendo que un puñado de franceses intrépidos, después de atravesar el continente negro, realizando milagros de energía, habilidad y heroísmo, había izado la bandera tricolor sobre el Alto Nilo y en el corazón del Africa.

Lo de Río de Oro

Madrid 3 (2-10 tarde.)

En el ministerio de Marina no se ha querido facilitar a la prensa el texto íntegro del telegrama del jefe de la fuerza que guarnece la factoría de Río de Oro.

El señor ministro se guardó el despacho a que se hace referencia, creyendo por lo visto, que noticias tan importantes no podían interesar a nadie más que a él.

Así se enterará el país de lo que le importa conocer.

Una opinión sensata

Madrid 3 (5 tarde.)

«Le Soleil» dedica un artículo a la cuestión hispano-americana y dice que sería necesario haber perdido el sentido moral para conservar, no ya admiración, pero ni siquiera estima hacia la política de los Estados Unidos.

Ningún Gobierno monárquico,—añade— osaría conducirse como éstos que se llaman demócratas de la República norteamericana, de manera falaz y poco honrada.

Opina además que España hará mal en confiar en la conciencia europea, la cual dista mucho de hallarse acreditada.

Los carlistas

Madrid 3 (6-30 noche.)

Se asegura que en plazo breve saldrán para el extranjero los diputados tradicionalistas con objeto de conferenciar con su jefe.

El O P

Madrid 3 (8 noche.)

Los valores han sufrido una pequeña baja, por haberse acentuado los rumores de que en Cataluña se notan síntomas de inquietud.

## VENTA DE FINCAS

Se hallan en venta las que a continuación se expresan y que radican en este término municipal.

Una heredad titulada «Chirillent alto» sita en la partida de Polop bajo.

Otra denominada «Mas de Espi» en la misma partida que la anterior.

Otra llamada «La Mezquita» con un molino harinero en la partida de Sambenet bajo, y

Una casa habitación sita en esta Ciudad y su calle de San Nicolás número 11. Para más detalles diríjanse a D. José Amorós Sánchez en Caudete provincia de Albacete, y en la Redacción de este periódico.

## GABINETE DENTAL

DE LA

## SEÑORITA DOÑA EDELMIRA AGULLÓ

Operadora y artífice.—Dentista de la facultad de medicina de Madrid.—Especialista en dentaduras artificiales por los últimos adelantos de la ciencia

Ofrece al público sus servicios en casa de su padre el acreditadísimo dentista D. Francisco Agulló, en donde tiene montado su gabinete con todos los instrumentos y aparatos más modernos que hasta el día se conocen.

POLAVIEJA, 4, PRINCIPAL.—ALCOY

## Notas políticas

MADRID 2

El presidente del Consejo estuvo ayer en Palacio despachando con la reina, a la que dió cuenta de todas las noticias últimas deñándose más particularmente en su informe en los trabajos de la Comisión de París y en las cuestiones de orden público, que, según referencias oficiosas, no inspiran ningún temor serio, porque el Gobierno las sigue atentamente.

En la Presidencia, recibió el Sr. Sagasta muchas visitas de amigos políticos y de una Comisión de la asociación de empleados y obreros de los ferrocarriles.

Pretende la Asociación que se le exima del pago de los derechos de timbre que cobra el Estado en atención a sus fines benéficos.

La Asociación, aparte del socorro a todos sus individuos enfermos, viene pagando más de doscientas pensiones a socios inutilizados para el trabajo y familias de los fallecidos.

El Sr. Sagasta ofreció a los comisionados interesarse porque sea resuelta favorablemente la solicitud que le formularon.

No se celebró ayer Consejo de ministros. Lo habrá esta noche en la Presidencia, dedicándose preferentemente al examen de las noticias de la Comisión de París.

El Sr. Montero Ríos, además de dar cuenta por telegrama de la última reunión celebrada, escribió una carta extensa, ampliando informes telegráficos, la cual ha llegado a Madrid.

En cuanto al curso de las deliberaciones de la Comisión, limitóse el Gobierno a manifestar que no han variado las impresiones que había antes de la reunión del lunes, a pesar de los acentuados pesimismo de algún periódico de París, comunmente bien informado.

Sostiénese en centros oficiales que en la reunión expusieron los comisionados españoles su proposición respecto de Filipinas, y que los norteamericanos, según costumbre, tomaron un plazo para contestar, recibiendo antes órdenes de su gobierno.

De la contestación se dará cuenta en la reunión del viernes.

Según los cálculos del Gobierno, fundados en las noticias del Sr. Montero Ríos, es lo más probable que la comisión de París dé por terminadas sus tareas dentro de diez ó doce días.

O, lo que es lo mismo, que faltarán tres ó cuatro sesiones.

En los círculos políticos no se daba crédito a la noticia circulada indicando la reconciliación del Sr. Canalejas con el señor Sagasta.

Un telegrama del general Blanco anuncia la salida de dos buques de Gibara conduciendo repatriados con rumbo a Cádiz y Santander.

Según impresiones de Valencia, se supone allí que el tribunal militar no accederá a la declinatoria solicitada por el señor Blasco Ibáñez y que los procedimientos se acelerarán para que el Consejo de guerra falle muy pronto.

Los Sres. Salmerón, Canalejas, Sáinz y Bergamín otorgarán hoy, según se aseguraba ayer, poder al procurador Sr. Castro para establecer la acción oportuna ante el Supremo acerca de la materia de jurisdicción en los términos más reservados y sin penetrar en el fondo del asunto.

## El "Montserrat,"

De Cádiz comunican detalles de la llegada y viaje del "Montserrat," últimamente llegado a aquel puerto.

Conduce 1.498 pasajeros.

La mayoría de ellos son soldados y jefes y oficiales del ejército y de la armada.

El "Montserrat" salió de la Habana el día 13, con 251 soldados, algunos de los cuales se hallaban enfermos y ninguno grave.

Se dirigió a Gibara, en donde fué recibido por las autoridades yankees. Estas le dieron la orden de embarcar cuantos soldados graves cupieran en el vapor.

Tomó el personal y material sanitario necesario para convertirlo en hospital.

El día 15 comenzó el embarque de los soldados. Todos se hallaban en estado horrible; desnudos, hambrientos y agonizantes.

Muchos de ellos fallecieron en el trayecto y de muchos de ellos, también, se ignoran sus nombres y filiaciones, por la falta de documentos.

Embarcaban en el "Montserrat" por grupos de trescientos.

El embarque terminó el día 18.

El número total de soldados embarcados ha sido de 1.320.

Todos se encontraban en el Hospital militar.

También se embarcaron en el "Montserrat" dos médicos, un farmacéutico y diecisiete sanitarios.

La travesía ha sido accidentadísima. Durante ella han fallecido diariamente de nueve a doce, y el total de los muertos asciende a noventa y seis.

Vienen 800 gravísimos.

También han fallecido una joven pasajera, llamada Rocío Labrada, y el contra-maestre Manuel Vidal.

Ha sido imposible identificar a cuatro de los soldados fallecidos.

El día 29 arribó el "Montserrat" a la isla de San Miguel (Azores), fondeando en la rada de Punta Deigada, para tomar carbón y víveres.

No se le permitió comunicarse con tierra. Tomó las provisiones en completo aislamiento.

## Huelga de faroleros

MADRID 2

Parece que la Empresa del gas emplea a los faroleros, además de su principal misión de cuidar del alumbrado público en otros trabajos de la fábrica, como el acarreo de materiales.

Tienen también obligación de revisar por la tarde todo el alumbrado y dar parte a las sucursales de que no hay en el servicio ninguna dificultad.

Esta última condición es la que se les venía haciendo más cuesta arriba a los faroleros, por que a los que revisan el alumbrado de las calles extremas de la población y de los arrabales, se les origina la molestia de tener que venir desde muy lejos a dar el parte a las sucursales, que están establecidas en el centro de Madrid, en lo cual pierden mucho tiempo.

Varias veces protestaron contra esta condición, pidiendo que se suprimiese; pero la empresa se negó siempre a acceder a ello por entender que era una formalidad necesaria para el buen orden del servicio.

Ayer, dos inspectores de primera que, según parece, tienen gran ascendente entre los faroleros, por desempeñar cargos en la Junta directiva de la Sociedad de obreros del Gas a que éstos pertenecen, se decidieron a no dar el parte, para ver si de este modo se abolía tan molesta formalidad.

La empresa los despidió y este ha sido el origen de la huelga, que ayer se ha iniciado.

Parece ser que en uno de los artículos del reglamento de la Sociedad de obreros del Gas, como en los de todas las Sociedades de este género, se dice que cuando sean despedidos por las empresas algunos de los socios, a consecuencia de haber intentado algo favorable al bien común de la Sociedad, todos los demás compañeros se declararán en huelga hasta lograr su reposición.

Fieles al reglamento los faroleros empezaron a mostrar su disgusto por la cesantía de los inspectores citados, y hasta llegaron a anunciar que ayer no encenderían los faroles.

La empresa al saberlo dió conocimiento de ello al señor gobernador, quien ordenó que, inmediatamente nombraran una Comisión para que se avistase con él.

El Sr. Aguirre demostró a los comisionados lo desventajoso de su actitud, pues siendo el oficio de farolero de tan fácil práctica y tanto el número de braceros que se encuentran sin trabajo en Madrid, bien pronto serían sustituidos, con lo cual perderían el pan de sus familias.

Estas razones debieron convencer tanto a los faroleros, puesto que ayer cumplieron su obligación sin que se notase la menor falta, pues ya el gobernador, a prevención de lo que pudiera ocurrir, había dado orden a las delegaciones y tenencias de Alcaldía para que los vigilasen y evitasen el menor entorpecimiento del servicio.

Peró cabe un temor que puede dar al conflicto más graves proporciones, y es que los obreros del interior de la fábrica que también pertenecen a la citada sociedad, se adhieran a la huelga intentada por los faroleros y abandonen su trabajo.

Para este caso, también el gobernador ha tomado sus precauciones, y si llegase, los operarios, que son unos cien fogoneros, serían sustituidos por otros tantos soldados de ingenieros todo el tiempo que fuese preciso, con lo cual quedaría evitado el gravísimo conflicto de que pudiese faltar luz a Madrid.

## En Jerusalem

Jerusalem 1. — Después de la ceremonia de la consagración del nuevo templo del Redentor, el emperador Guillermo pronun-

ció un discurso diciendo que hoy, como hace dos mil años, debe resonar en Jerusalem una voz expresando la más ardiente esperanza en favor de la paz de los hombres sobre la tierra.

El emperador Guillermo dirigió un despacho a Su Santidad León XIII; anunció haber adquirido, gracias a la amistad del sultán, el terreno en que se verificó la Asunción de la Virgen María, para ponerlo a disposición de sus súbditos católicos.

El Papa ha contestado expresándole su contento por aquella determinación. — *Fabra.*

## Crisis en Francia

Paris 1. — El Sr. Dupuy ha presentado a la firma del presidente de la República los decretos constituyendo el Gabinete en la forma telegrafiada oportunamente.

Los ministros han celebrado previamente una reunión para ponerse de acuerdo respecto a todas las cuestiones políticas, así de orden interior como exterior.

El primer Consejo oficial se verificará el jueves. — *Fabra.*

## Filipinas

Indisciplina

Londres 1. — Un despacho de Hon Kong que publica el periódico americano *The Sun* dice, con referencia a noticias de Manila, que se advierten allí señales de descontento entre las tropas yankees de ocupación.

A tal punto ha llegado este descontento, que el regimiento del Colorado, de guarnición en Manila, se ha negado a prestar servicio.

Los soldados justifican este acto de insubordinación diciendo que la manutención es insuficiente y la calidad de los alimentos defectuosa.

Añaden que no prestarán de ninguna manera servicio, y piden que, cuanto antes, sean repatriados a los Estados Unidos.

Además tropiezan con las dificultades que ofrece el clima de Filipinas, donde las bajas de los soldados procedentes de América son enormes por efecto de las enfermedades endémicas, que agrava el abuso de las bebidas alcohólicas. — *Fabra.*

## Congreso tagalo

Cartas de Manila comunican detalles de la constitución del Congreso tagalo reunido en Malolos el día previamente fijado.

Los asistentes al Congreso se agrupaban en tres fracciones: una partidaria de la independencia absoluta de Filipinas, otra de la independencia bajo el patronato de los Estados Unidos y la tercera que defendía la autonomía bajo la soberanía española.

Reunida la Asamblea con asistencia de los corresponsales del *Times*, agencia Reuter, varios periódicos americanos y japoneses. Aguinaldó leyó un discurso de presentación primero en tagalo, después en español, declarando abiertas las sesiones de la Cámara popular.

Aguinaldó abandonó aquel recinto, constituyéndose en seguida una mesa de edad, presidida por Banzares Bautista y varias comisiones encargadas de aquilatar los méritos de los diputados que han de formar el Parlamento. Terminada esta tarea, se dió por concluida la sesión hasta el día siguiente, a las tres de la tarde, en que empieza la segunda, a la que sólo acuden la mitad de los representantes de la llamada república, y precisamente los menos ilustres.

Preside el acto la mesa de edad, dándose lectura a los dictámenes por las comisiones nombradas para la revisión de actas, que fueron todas aprobadas. — *Fabra.*

Acto continuo se procedió a la elección de los cargos que han de componer la mesa definitiva, resultando elegidos:

Presidente, A. Paterno.

Vicepresidente, Legarda.

Secretario, Araneta y Campo.

Se tomó posesión de los cargos inmediatamente y el presidente declaró constituido el congreso revolucionario filipino, acordando que al día siguiente se constituyera en sesión.

En la tercera sesión leyó un largo discurso el ciudadano Paterno.

Toda la tarde se pasó en nombrar numerosas comisiones para el régimen interior, estableciendo finalmente que los martes, jueves y sábados se celebren las sesiones ordinarias.

## Pronósticos yankees

El *New York Herald* publica una entrevista de varias columnas con un personaje americano que actualmente se encuentra en París.

Hablando de la cuestión de Filipinas, este personaje ha dicho:

«Me atrevo a pronosticar que Manila permanecerá bajo la bandera americana y no volverá a poder de España.

Igualmente me atrevo a pronosticar que los Estados Unidos no cometerán ja-

más la equivocación de quedarse con Manila sin la isla en que está enclavada; dudo además mucho más que caigan en el error de no tomar más que una isla de un grupo en el cual es difícilísimo hacer una división natural ó conveniente.

«No hay en el grupo isla alguna que no tenga otra u otras a media docena de millas. Todas comercian con Manila, y la importancia de esta capital depende, en dos terceras partes de este tráfico.

«Me sorprenderá mucho si se permite a los comisionados americanos, que limiten sus pretensiones a una sola isla.»

Hablando de lo que se haría con Filipinas si los yankees consiguieran quedarse con el Archipiélago, dijo el personaje:

«Depende todo de lo que sea esa deuda. Si resulta del estudio que se haga de ella que ha sido empleada honradamente y por completo para bien positivo de las islas y para su mejoramiento, creo que podré tomarme en cuenta.»

En el curso de toda la entrevista se insiste en la teoría de que los Estados Unidos son prácticamente dueños de Filipinas por que España no puede enviar allí refuerzos, ni municiones, ni armamento.

Esta será probablemente la teoría que sustenten también los comisionados yankees en la comisión de París.

## La conjura en Francia

Le Figaro publicó hace tres ó cuatro días una caricatura describiendo gráficamente la situación de Francia.

En ella aparecía la República representada por la figura de una mujer embarazada, el título del dibujo era: *La desconocida*, como indicando que nadie sabe en Francia si la República va a parir hijo ó hija; pero todo el mundo comprende que el alumbramiento está cercano.

No cabe duda de que los pretendientes se agitan bastante.

Las noticias que circularon hace días asegurando que el príncipe Víctor Bonaparte abdicaba sus derechos en su hermano Luis Napoleón, parecen confirmarse.

Es más, el príncipe Luis después de conferenciar con su hermano en Turín y Moncalieri, no marchó directamente a Rusia a unirse a su regimiento, sino que se fué a Ginebra, donde estaba todavía hace tres días, según noticias del *Times*.

Este mismo periódico, afirma que el nuevo pretendiente bonapartista ha conseguido levantar un empréstito de importancia.

## La evacuación de Puerto Rico

El capitán de navío de primera clase D. Eugenio Villarino, llegado ayer mañana a Madrid, se presentó por la tarde al ministro de Marina, a quien refirió la forma cómo se llevó a efecto la evacuación de la isla.

Se comenzó por quemar toda la documentación reservada de los archivos, haciéndose la misma operación con todas las banderas nacionales.

Se pasaportó a todos los oficiales que ejercían cargos en la capital y distritos marítimos. El cañonero *Cruce*, por el mal estado en que se encontraba, fué vendido con el material viejo del Arsenal, mobiliario de las oficinas y carbón existente en los depósitos, habiendo adquirido este último efecto una casa española en 40.000 pesos.

Toda la artillería armas y útiles en buen estado han sido enviados a España en trasatlánticos.

Se levantó acta de la entrega de la isla a las autoridades americanas.

El Sr. Villarino entregó al ministro de Marina letras por valor de 61.524 pesos producto de las ventas realizadas.

## En Creta

Dice un telegrama de Londres: «Cuando se daba por resuelta la cuestión de Creta con la evacuación próxima de la isla por las tropas turcas, comienza a temerse que se agrave el conflicto.»

Evanece caso el sultán con las protestas de amistad hechas por el emperador de Alemania durante la última estancia de éste en Constantinopla, ha creído sin duda que puede afrontar los ataques de Rusia, Inglaterra, Francia e Italia y que ha llegado el caso de desentenderse de las exigencias de esas grandes potencias respecto de la organización del gobierno autónómico de la isla de Creta y de las medidas proyectadas para poner término a las sangrientas luchas entre los cristianos y los musulmanes de la isla.

En estos días ha dirigido la Puerta una nueva nota a las grandes potencias europeas, y en ella insiste en su pretensión de mantener constantemente en Creta una fuerza de tropas fuertes suficiente para hacer respetar la bandera otomana.

Además pretende Abdul Hamid, que se nombre un fiscal imperial con facultades para inspeccionar y dirigir la administración de justicia, a fin de impedir que los habitantes que forman la minoría de la población sean víctimas de injusticias y atropellos.

Los embajadores de las cuatro grandes potencias que intervienen en la cuestión directamente, han declarado al ministro de Negocios extranjeros del sultán, Tewfik-bajá, que sus gobiernos no pueden volver sobre los acuerdos adoptados y no pueden atender los deseos del sultán.

Pretenden los diplomáticos que se cumplan las condiciones señaladas en el ultimatum sin nuevos aplazamientos, y que continúe la evacuación de las tropas turcas, a fin de organizar cuanto antes el Gobierno autónómico y regularizar la situación de la isla.

Rusia pone especial empeño en cumplir las promesas hechas al rey de Grecia por el czar, y ha propuesto ya, según se asegura en los círculos diplomáticos, el nombramiento del príncipe Jorge de Grecia para el cargo de gobernador interino de Creta.

## Noticias

MADRID 2

Afirman algunos colegas que el 20 de este mes será licenciada la quinta del 94 y antes de Marzo la del 95. El ministro de la Guerra tiene el propósito, si continúa en el cargo, de desempeñar de licenciar la quinta del 95 en cuanto reciba instrucción del actual reemplazo, que será probablemente en Enero, pues para ello está autorizado por la ley.

Del 20 al 25 del corriente se inaugurarán en Zaragoza las sesiones de la asamblea de las Cámaras de Comercio.

Agrman los carlistas que D. Carlos se encuentra en una población del Norte de Austria y que en breve regresará a Lucerna.

Paris 1. — Según noticias de San Petersburgo, el gobierno ruso ha dado severas y terminantes órdenes al gobernador general del Turkestan para que adopte medidas rigurosas encaminadas a impedir la propagación de la peste bubónica que se declaró en la provincia de Samarcanda.

Se apelaré si es preciso al fuego, destruyendo por este medio las aldeas donde la expresada epidemia causa algunas víctimas.

El celeberrimo atajo que une a la corte con la pradera de San Isidro, y cuyo tránsito cuesta los días de romería, una perra grande, que pagan gustosos los romeros con tal de ahorrarse la caminata del puente de Toledo, se hirió ayer cuando por el transitaban gran número de personas que se dirigían a los cementerios.

Afortunadamente su altura no es muy elevada y el río no lleva ni una gota de agua, por lo cual no hubo que lamentar desgracia alguna, a pesar de que cayeron con las tablas hundidas varias personas; pero, afortunadamente, no se produjo accidente alguno.

El hecho implica una incuria imperdonable de parte del Ayuntamiento, que ya que tiene tan buen cuidado de arrendar los derechos de tránsito, durante la romería, debiera, también, cuidar con igual solicitud de sustituir las tablas podridas, para que no hubiese que lamentar accidente como el relatado.

El abogado D. Aureliano Albert, ha dirigido al señor ministro de Gracia y Justicia una instancia impetrando el indulto de Francisco y Vicente Pérez Gutiérrez, condenados a muerte por la Audiencia de Valencia.

La instancia se funda principalmente en la inocencia de los condenados, puesto que la noche del 19 de Diciembre de 1893, en que ocurrió el crimen en el pueblo de Villagordo, aquellos se hallaban en Pederrosa, a quince o veinte leguas del lugar de los asesinatos.

Por humanidad y para evitar acasos que se consume un tremendo error judicial, celebráramos que la instancia del Sr. Albert fuese atendida, salvándose las vidas de esos dos desgraciados.

En el café de la Marina, sito en la calle de Jardines, se produjo anoche un gran escándalo con motivo de haberse hecho dos disparos de arma de fuego.

Afortunadamente, no hubo desgracia alguna. Fueron detenidos cinco individuos, resultando ser el autor de los disparos un sujeto llamado Tomás.

Fieles a su propósito los trabajadores al servicio del nuevo contratista, Sr. Piquenque, han reanudado hoy las faenas.

El gobernador civil, previendo el caso, se avistó ayer con las empresas de los tranvías para que le faciliten sus obreros, con objeto de sustituir a los huelguistas en la reparación de las vías públicas.

En su consecuencia, aquéllos están hoy dispuestos en el gobierno civil para acudir inmediatamente allí donde fueran necesarios.

En la Coruña ocurrió el sábado un hecho tristísimo, de que fué víctima una infeliz familia de aldeanos.

Un pobre labriego, apellidado Ríos, vecino de la parroquia de Gastada, viéndose sin recursos para redimir del servicio de las armas a un hijo suyo que había caído soldado, hizo el inmenso sacrificio de vender la única yunta

de buques que pesaba, y con la que se ganaba la subsistencia.

El sacrificio era horrible; pero ante todo estaba la libertad del mozo, con cuyo trabajo vivían los pobres padres, y éstos se despidieron con lágrimas en los ojos de la yunta, que fué adquirida por un sujeto forastero con acento catalán.

No pudo el pobre padre ir á la Coruña á hacer por sí mismo la redención y comisionó á un amigo, exalcalde del pueblo, quien se encargó de todo; pero al llegar á la sucursal del Banco y hacer entrega de las 1.500 pesetas, el cajero dió aviso á la autoridad para que detuviera al exalcalde.

«¿Qué ha ocurrido? Una desgracia horrible. Entre las 1.500 pesetas había setenta y una monedas falsas de á duro.»

Demostrada la inocencia del exalcalde, se le declaró libre de responsabilidad; pero los infelices aldeanos de Gastada, sin medios de reclamar al comprador de la yunta los 71 duros robados, han visto con honda pena que se la llevaban al mozo y que su sacrificio había resultado inútil.

## Para los agricultores

Del *Heraldo*:

«Nada debe fijar ahora tanto nuestra atención, al pasar la vista por la prensa agrícola francesa, como las experiencias que se están haciendo con las vides americanas, pues la invasión filoxérica en la Península toma proporciones tan alarmantes, que está más que justificada la inquietud que revelan los viticultores de las provincias donde hasta ahora no ha sido descubierta la terrible plaga.»

Y cuenta que decimos que hasta ahora no fué descubierta, porque ya hemos visto que, no habiendo comisiones que se encarguen de investigar los progresos que realiza el funesto *chupa hojas*, los viticultores no se dan cuenta de su entrada en los viñedos hasta que las cepas acusan síntomas bien claros de próxima muerte.

No tenemos el menor reparo en tachar de temerarios á los viticultores españoles que, en puntos limítrofes con comarcas filoxeradas, siguen haciendo nuevas plantaciones con variedades de cepas del país.

El hoyo que abren para la planta se nos figura la fosa donde entierran su capital, formado á costa de muchos afanes y privaciones.

En un notable informe presentado al Consejo general de la Cote d'Or (Francia) por monsieur Magnieu, profesor de Agricultura, se exponen observaciones muy interesantes sobre la situación del viñedo en dicho departamento.

Afirma que la filoxera se ha propagado más rápidamente en las comarcas donde predominan los terrenos calizos y sueltos, y que en las tierras arcillosas y compactas la marcha del insecto es mucho más lenta.

Respecto á las vides americanas, dice que las *Riparias* han dado buen resultado en los terrenos poco calizos y de mediana consistencia; para las tierras fuertes recomienda la *Solons*.

Advierte, empero, que esta variedad, cuando el suelo es un poco seco, después de una vegetación muy lozana, se la vió desfallecer súbitamente.

La recomendación que M. Magnieu hace de algunos híbridos, la dejamos en el tintero, porque somos de los que aún miran con gran desconfianza todo cuanto se relaciona con este grave problema vitícola.

Las escuelas que se han establecido para enseñar á tingertar, están dando muy buenos resultados, siendo muchos los viticultores que se presentan á practicar ejercicios con objeto de alcanzar el título que oficialmente acredita su suficiencia.

En más de una ocasión hemos citado el ejemplo que está dando la granja de Barcelona con la propagación de estas enseñanzas, de mucho mayor interés que lo que ordinariamente se cree.

## Grave denuncia

El *Heraldo* de Madrid toma de la revista *Engineering*, de Londres, las siguientes gravísimas noticias, referentes al armamento español:

«El arma causada singular extrañeza la poca eficacia que caracterizó su fuego en Guantánamo y Santiago. Un oficial del cañonero americano *Montgomery*, ha conseguido arrojar alguna luz sobre el asunto, dice el *Scientific American*. Dicho oficial, que visitó al *Maria Teresa*, después de la destrucción de la escuadra de Cervet, en busca de souvenirs, encontró gran cantidad de cartuchos Mauser en paquetes de cinco, preparados para introducir en los depósitos ó receptáculos de los fusiles.»

«Si todas las fuerzas de mar y tierra estaban equipadas con la misma clase de municiones, tanto Cervet como Toral hicieron bien en retirarse cuando lo hicieron. Los cartuchos consistían en un casquillo de metal cargado de pelo y unos cuantos granos de pólvora. La bala no era ni de metal ni de plomo, sino de madera. Algún contratista del ejército había engañado al regociado de armamento de la marina española. En qué cantidad se han usado estas balas Mauser de madera, no se sabe nunca probablemente.»

## Los ñáñigos de la Habana

Una de las ventajas de que van á gozar los cubanos con la desaparición de la soberanía española, será la presencia en la Habana de los famosos ñáñigos que nuestras autoridades enviaron á Ceuta durante la guerra.

En el *Isla de Panay*, que salió ayer de Cádiz, marcharon á Cuba completamente libres nada menos que 200 individuos de los más acreditados en la clásica sociedad del crimen.

El Gobierno insular, los comisionados yankees de la Habana y gran parte de la población se oponen al desembarco; la misma prensa de New York dedica con este motivo, por primera vez, tan los elogios al general Weyler.

A este general dice el *Herald*, se debe la completa destrucción de esta banda de asesinos que durante muchos años tuvieron aterrizada á la Habana. Los envió á Ceuta en partidas de cincuenta, y desde entonces no quedaron en la Habana más perturbadores del orden que los criminales políticos. Ahora se les hace volver á tipo de víctimas de Weyler, para que renueven sus operaciones.

## Francia é Inglaterra

Paris 1.º.—Algunos periódicos ingleses indican que aun en el caso, que se considera fuera de duda, de que los franceses abandonen á Fashoda, quedará en pie la cuestión de Bal-el-Ghazal, sobre la cual es imposible que la Gran Bretaña haga concesión alguna.

Añaden que los franceses se han apoderado de dos territorios en el valle superior del Nilo, con el propósito de abandonar no ante las reclamaciones inglesas, pero de conservar el oro.

El gobierno de Londres no permitirá en manera alguna que esto suceda así. Inglaterra está resuelta á afirmar más y más su ocupación en Egipto, lo cual constituye una verdadera necesidad desde que Francia se apoderó de Túnez, fortificando un puerto tan estratégico é importante como el de Bizerta.

No sería extraño, por lo tanto, que se realizase en breve el hecho que se viene anunciando de la proclamación del protectorado de Egipto por la Gran Bretaña, á pesar de los derechos de soberanía, más nominales que efectivos, que el sultán de Turquía alega sobre el territorio jederal.

Es decir, que los ingleses tratan de establecer su dominio en Egipto en la misma forma que los franceses proclamaron el suyo en Túnez.

Paris 1.º.—Se asegura que el capitán Barriat, que se ha embarcado en Marsella con rumbo á Alejandría, lleva instrucciones para que el comandante Marchand vuelva á encargarse del mando de la expedición exploradora que se encuentra en Fashoda y evite cualquier conflicto con los ingleses.

Esto parece implicar el propósito del Gobierno francés de que la expresada expedición abandone á Fashoda.

Paris 1.º.—Los telegramas de Londres siguen anunciando preparativos militares y armamentos navales que no corresponden ciertamente á las seguridades de la prensa oficiosa, y antes bien parecen coincidir con el lenguaje agresivo de algunos periódicos que repiten el firme propósito de la Gran Bretaña de no consentir que Francia se interponga ó dificulte los planes de aquella y apoyan su argumentación repitiendo á diario los poderosos elementos con que cuenta la nación inglesa para imponer su voluntad y que está ya cansada de hacer concesiones.

En los círculos políticos de Francia no se concede á este lenguaje la importancia que sus autores desean sin duda.

## Las diputaciones provinciales

De *El Imparcial*:

«Con motivo del pugilato que sostienen en Madrid y otras provincias los candidatos á las presidencias de las Diputaciones provinciales, nos decía ayer un personaje del partido liberal que todos los gobiernos lamentaban el no poder suprimir organismos tan inútiles, costosos y perjudiciales, como son las Diputaciones.»

«Para llevar á cabo esa reforma necesaria—añadía—es preciso tocar á la Constitución del Estado, y nadie se atreve á tanto, por la razón sencillísima de que si se empieza á alterar la ley fundamental en uno de sus artículos bien pronto se pretenderá hacer lo mismo con otros, y se acabará por reformar la Constitución entera. Esa es el mal.»

«De ahí que los gobiernos hayan tenido que transigir, conservando en la administración pública esa ruina que constituye uno de los peores engranajes del sistema.»

«El Sr. Eduyca dictó una real orden que por venir á alterar las leyes fué combatida por nosotros, aunque reconocimos que tal disposición era saludable. Sin embargo, la real or-

den de Eloyen sigue en vigor, aunque no se cumplen sus preceptos, como los de todo aquello que está en pugna con los abusos inveterados.»

«En real orden estatu á que los fondos provinciales se destinaran primero á las atenciones de los hospitales, luego á las Casas de Maternidad, después al fomento de las obras y el remanente se empleara en sueldos de empleados y dietas de los diputados.»

«Pero como los fondos, en la mayoría de las provincias, no alcanzaban casi nunca á los últimos, se produjo en las Diputaciones extraordinario alboroto, porque los padres de la provincia querían á todo trance ser los primeros en cobrar aunque luego se muriesen de hambre los niños de las In-lusas y los enfermos en los hospitales.»

«Por eso la real orden Eloyen cayó en desuso y enterrada sigue, sin que nadie se atreva á resucitarla.»

«Que hay que hacer algo para corregir los abusos á que se presta la organización de las Diputaciones, es indudable; pero los graves sucesos acaecidos últimamente han impedido al gobierno liberal, sin duda, acometer innovación tan necesaria.»

La reorganización de los servicios, empezando por los ministerios y acabando por las leyes municipal y provincial, se impone en los actuales momentos de transformación.

«Es preciso, en cuanto á las diputaciones, se refiere, que los diputados no celebren en un día tres sesiones con el fin de cobrar más dietas, como ha ocurrido en algunas provincias; que no luchen esos señores por las presidencias con objeto de cobrar 25.000 pesetas y gastar coche en Madrid, y distribuir de 6.000 pesetas en provincias, sin que el elegido tenga que moverse de su casa; que no mangoneen en la ordenación de pagos disponiendo de los fondos á su capricho; que no llenen las corporaciones provinciales de hermanos, primos, tíos, sobrinos y amigos que por sí solos absorben el presupuesto, destinado á la beneficencia, y que no influyen para que el Estado se encargue de las carreteras provinciales á fin de disminuir los gastos de la corporación.»

«Además de lo citado, se da el caso de que en las casas de maternidad de varios puntos se han muerto niños de hambre, sin que los diputados dejaran de cobrar sus dietas por atender á tanto desgraciado.»

«Nada digo de los hospitales, donde ni hay instrumental para las operaciones, ni tienen los edificios condiciones higiénicas, ni los enfermos disfrutan de la alimentación especial necesaria.»

«En cuanto á las carreteras que tienen el deber de conservar las Diputaciones, si el Estado no las hubiese incluido en el plan general sería imposible andar por ellas.»

«Y todo esto y mucho más que podría decir hay que tolerarlo, por no reformar la Constitución y dejar que los niños se mueran de hambre y que los enfermos fallezcan apenas entran en algunos hospitales, y que los diputados no perdonen sus dietas, ni los ejércitos del empleo empujados, ni los ejércitos del empleo empujados.»

«Y hay que consentir que unos cuantos caballeros sean eternamente diputados ó que trabajen por conseguir esos puestos para tener condiciones de gobernadores civiles.»

«Y hay que pasar porque los Ayuntamientos de los pueblos no satisfagan sus cupos ni se les moleste con apremios, porque el diputado por tales distritos lo impide con su influencia, á fin de no incurrir en el enojo de sus electores, que en otro caso le negarían sus sufragios en las sucesivas elecciones.»

«Pero ya que no es posible la supresión de esas deminas corporaciones, que solo son útiles y de moralidad probada en unas pocas provincias, es probable que en breve se pueda realizar en las leyes municipal y provincial la profunda reforma que está reclamando á voces España entera.»

«Lo primero que se impone es la supresión de sueldos y dietas y la limitación del personal en las oficinas.»

«Como el origen del mal radica en ese extremo, atacándole por su base podrá al fin desartarse.»

## El regreso de Dreyfus

Dreyfus continuará en la Isla del Diablo pero solo provisionalmente, según informes del *Pigaro*.

El tribunal de casación, desde el momento en que la autoridad civil ha entendido en la revisión del proceso, tiene poder para variar en cuanto quiera el régimen á que está sometido el recluso y cambiarle de cárcel para someterlo al tratamiento de simple acusado en espera de juicio.

Se espera además que las necesidades de la investigación, principalmente la de confrontar á Dreyfus con los testigos del proceso, cosa que no hizo el primer juez instructor, hagan inevitable el regreso del procesado á Francia.

Dreyfus será en tal caso encerrado en la Conciergerie á disposición del tribunal.

La prensa parisina se preocupa singularmente de los debates relativos á la revisión del proceso Dreyfus. La autoridad soberana del Tribunal Supremo se deja sentir sin agitación, sin tumultos y sin intrigas. Merecen atento examen los informes leídos por el con-

sejero M. Basl, y son muchos los que estiman que no habrá necesidad de que el procedimiento en los casos de este género, pase por los trámites que se habían indicado, porque la milicia será secundada á fin por la milicia de las armas, guardadora á la vez de la ley, de la libertad y del honor de las naciones.

Mientras que continúan los procedimientos, extractamos una información cumplida por el periódico parisien *La Liberté*, cerca de la familia M. A. Dreyfus, cuyos deudos ante el éxito conseguido el primer día de los debates, dominados tal vez por ilusiones, pero ilusiones siempre respetables, en particular cuando se trata de la esposa y del padre del condenado, que en ningún caso creyeron en la posibilidad de la traición de éste.

El *reporter* de *La Liberté* expone desde luego la completa inutilidad de todos los medios puestos en juego para acercarse á madame Dreyfus. La apenada esposa guarda para sí y para su familia la alegría que debe haber experimentado, indudablemente al leer el informe de M. Bard.

Mi hija—me ha dicho su padre M. Hadamart, con quien vive desde la sentencia del capitán—no recibe, separada de todo el mundo, permanece tranquila esperando los acontecimientos.

Procuramos que girase la conversación sobre la salud del capitán y la revisión de su condena, y el padre de Dreyfus me dijo con triste acento:

«Nada queremos decir de la revisión del proceso. La hora propicia para hacerlo llegará y solo hay que asistir al desarrollo de los incidentes... Por lo que concierne á la salud del capitán, su correspondencia permanece muda respecto á este particular. Solo nos habla de su honor, que anhela recobrar, á cuyo fin nos incita á trabajar sin descanso.»

«Sin embargo, debo señalaros un hecho que nos induce á creer que su estado moral y su salud nada dejan que desear: hará cosa de una semana que hemos recibido una carta completamente escrita de su puño y letra, hecho que no había ocurrido desde hace mucho tiempo. Hasta entonces las cartas no llegaban copiadas, y solo la dirección de los sobres escritas de mano del capitán.»

«La letra es buena y así como puede esperarse de quien goza de salud física y moralmente.»

«Después de esto nos atrevimos á indicar á Mr. Hadamart que en las actuales circunstancias podría ser interesante y conveniente la publicación de las cartas de Mr. Dreyfus.»

«Quizás tengais razón, pero hemos decidido abstenernos de toda publicidad en los momentos actuales.»

## El mérito glorioso

### Memorable batalla del Monte de las Cruces

30 DE OCTUBRE DE 1810

La victoria que tan fácilmente consiguió el cura Hidalgo en Guanajuato el 28 de Setiembre de 1810, y la toma de Valladolid (hoy Morelia), tanto á este cabezalla como á sus secuaces les dieron ánimos para intentar empresas más importantes, al par que recursos con que poder procurarse los elementos necesarios para favorecer aquéllas, viniendo también á favorecer la insurrección el haberse pasado á ella varios regimientos provinciales. Todo esto indujo á Hidalgo á marchar sobre la capital del antiguo virreinato de Nueva España, y por Maravatio é Idahuara se dirigió á Méjico, al frente de 3.000 soldados de los provinciales—por esto bien instruidos, armados y municionados—y unos 8.000 indios, cuyo armamento consistía en lanzas, piedras y palos, estando cada uno provisto de un saco para en él meter lo que cogiesen en el saqueo que el guerrero presbítero se había comprometido á permitirles tan luego penetraran en la ciudad, hecho que prueba cuáles eran los medios utilizados por Hidalgo para conseguir prosélitos, y también cuál era el espíritu que animaba á los primeros mejicanos que se insurreccionaron contra la madre patria.

El virrey D. Francisco Javier Venegas, que se hallaba en Méjico cuando Hidalgo y sus hordas se dirigían á ella, disponía de muy escasas fuerzas; pero esto no obstante envió á Toluca al coronel D. Torcuato Trujillo, con 1.000 infantes y 400 dragones casi todos mexicanos, para que observara al enemigo.

No desconocían los insurrectos la situación de las tropas de Trujillo, y por esta razón trataron de engañarlas con falsas maniobras para efectuar un ataque por retaguardia; pero el engaño fué descubierto y los realistas se retiraron al Monte de las Cruces, distante seis leguas de Méjico, logrando ocupar tan fuerte posición por una verdadera casualidad; pues media hora más tarde de haberlo verificado se presentaron las gentes de Hidalgo con igual objeto.

Esto ocurrió en la tarde del 29 de Octubre de 1810; pero hasta la mañana del siguiente día permanecieron ambos enemigos sin hostilizarse.

Poco después de haber amanecido las guerrillas trabaron combate, y á una orden del coronel se retiraron, dejando acercar al enemigo lo suficiente para que se pensara al alcance de la artillería, escondida entre

el ramaje; entonces los dos cañones que tenían los realistas rompieron el fuego sobre los insurrectos, y tan grande fué el estrago que entre ellos causó la metralla, que lo mismo jefes que soldados se declararon en precipitada fuga, no cesando de correr hasta que se vieron fuera del alcance de las piezas.

Para sacar provecho de aquel pánico ordenó el coronel Trujillo un ataque simultáneo por sus dos costados, y los nuestros, enardecidos por las palabras que momentos antes les dirigió su jefe se arrojaron con bravura rayana en delirio sobre los insurrectos, sin intimidarles la lluvia de proyectiles que estos arrojaban sobre ellos, ni hacer caso de las amenazas y gritos profundos por los indios, dando lugar tan señaladamente á multitud de actos heroicos.

Rodeados por el enemigo, que á pesar del ruido y certero fuego que se le hacía estrechaba á cada momento más el círculo en que les tenía encerrados, mantuvieronse los realistas todo el día en sus posiciones, renovando, como dice un distinguido escritor, la hazaña de los espartanos en el paso de las Termópilas.

A las cinco y media de la tarde contaban los nuestros más de 450 bajas entre muertos y heridos, y como á esto se agregaba que la noche se echaba encima, que las dos piezas habían agotado sus municiones y que la infantería solo tenía cinco cartuchos por hombre, Trujillo dispuso la retirada por el camino de Méjico, á cuyo fin formó sus tropas en columna cerrada, llevando en el centro la impedimenta de muertos y heridos, y en tal formación se abrió paso por entre los rebeldes á viva fuerza, y sin dejar de pelear llegaron á la venta de Coajalpa, donde los rebeldes optaron por retirarse, en vista del gran número de bajas que recibían y de la heroica resistencia opuesta por los realistas.

Tan quebrantados quedaron los huestes de Hidalgo en tan memorable lucha, que no sólo desistieron de continuar hostilizando á las tropas de Trujillo, sino que se volvieron atrás del acuerdo de atacar á Méjico.

## Gloriosa batalla de Salces

1.º DE NOVIEMBRE DE 1839

Para vengar la afrentosa derrota que sufrió bajo los muros de Fuenterrabia el 7 de Setiembre de 1838, en la guerra que estalló entre Francia y España en 1835, que duró hasta 1859, á consecuencias de las envidias y rivalidades que por mucho tiempo existieron entre la casa de Austria y los Richelieu, el príncipe de Condé invadió el Rosellón á mediados de 1839, apoderándose fácilmente de varias plazas por hallarse casi completamente desguarnecidas.

Grande fué la indignación de los catalanes al tener noticia de lo hecho por el príncipe, y á consecuencia de ello organizaron por su cuenta un ejército de 30.000 voluntarios—25.000 infantes y 5.000 ginetes—cuyo mando fué encomendado al virrey Dalmat de Queralt, conde de Santa Coloma, quien eligió para segundo á Felipe de Spínola, marqués de los Balbases.

En Setiembre de dicho año partió de Perpignan este ejército, tan dispuesto á entrar en pelea como á huir de ella, y como se contaba entre las plazas tomadas por el conde de Salces, á ella se encaminó, llegando ante sus muros el 13 del mencionado mes.

Las obras de sitio se emprendieron con bastante actividad; pero después, fué por apatía de los generales, ó por las dificultades que los temporales ó la falta de medios creaban, se prosiguieron con bastante lentitud, cosa que disgustó mucho á los soldados, siendo uno de los motivos de tal disgusto el ver que sin pelear fallecían por centenares á consecuencia de las enfermedades contagiosas que entre ellos se desarrollaron.

El día 24 de Octubre, cuando el malestar de los sitiadores se iba generalizando, poniendo con ello en peligro el éxito de la empresa que con tanto entusiasmo habían acometido, se presentó á la vista de ellos el príncipe de Condé, con 20.000 infantes, 4.000 ginetes y 12 piezas de cañón para obligarles á levantar el sitio.

Reunidos en consejo los generales españoles acordaron continuar el sitio, hacer frente á las tropas de socorro y pelear hasta morir con cuantos enemigos se presentasen, cualquiera que fuese su número.

El día 1.º de Noviembre, después de haber permanecido inactivos varios días ambos contendientes, por haberles hecho mantener en tal situación la fuerte temporal de agua y aire. Condé ordenó forzar las líneas españolas para entrar algunos socorros en Salces, y tres de los regimientos que más fama tenían por su intrepidez y arrojo, las atacaron con gran decisión y bravura, asaltando uno tras otro las trincheras enemigas; pero con tan mala fortuna que los tres perecieron en el foso.

Acometidos entonces los franceses por los nuestros, trabóse un combate tan corto como el de Fuenterrabia, y para las armas españolas tan glorioso como éste; pues á poco de comenzar la lucha se declaró entre los del príncipe un pánico idéntico al desarrollado en las mismas huestes un año antes, hecho que produjo entre ellas inmenso desorden y que dió á los españoles una victoria con que nunca soñaron.

Los franceses dejaron sobre el campo 1.300 hombres entre muertos y heridos, pontando, además numerosos prisioneros.

Tomando una cucharada de las de café, al día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.

LA SALUD A DOMICILIO--LA MARGARITA EN LOECHES

Como purgante, a las dos horas deja libre al paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

Antibiliosa, antiescrofulosa, arthéropéica, antisifilítica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE. --Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO. --Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones. Depósito central: Jardines, 15, bajos, Madrid. --Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza; la siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.

ELIXIR DE GUAYACOL DEL DR. TORRENS

PRIMER PREPARADO DE GUAYACOL EN FORMA DE ELIXIR.

Medicamento heroico para la curación de la TISIS PULMONAR. De resultados seguros para combatir las Tosas pertinaces, enfermedades del pecho, catarros de los bronquios, resfriados antiguos, etc. Muy útil en la convalecencia de la pulmonía. --En la inmensa mayoría de casos basta consumir solo UNO ó DOS frascos para alcanzar la COMPLETA CURACION. Los resultados son todavía mucho más rápidos si se emplea este preparado para la curación de un SIMPLE RESFRIADO ó CATARRO.

EL ECO DE LA MODA

EDICIÓN ESPAÑOLA DE

LE PETIT ECHO DE LA MODE, DE PARIS

Es la revista de modas semanal más adelantada y económica, publicándose al mismo tiempo en España y Francia, con los mismos patrones cortados, dibujos, colores y texto doctrinal.

Precios de suscripción en toda España

Tres meses, 2 ptas. --Seis meses, 4 ptas. --Un año, 7,50 ptas. --Número suelto, 0,15 céntimos

Los pedidos directos: Salón del Heraldo, calle Sevilla 3, Madrid.

EN VENTA. --Alcoy, José Llorens y Pericás, Librería, calle Polavieja; Romualdo Segura, calle de San José; Rafael Esteve, calle de la Purísima.

NOTA. --Los pagos de las suscripciones directas al Salón del Heraldo, pueden verificarse por medio de sellos de correo, giro mútuo ó letras de fácil cobro.

HERNIAS (QUEBRADURAS)

Las condiciones de la vida civilizada han aumentado el número de las Hernias: hoy se trabaja más con el seso que con la carne, y como el plano abdominal es muscular, no puede resistir las presiones que sufre. El punto menos resistente cede, y ya aquella persona queda inhábil para todo ejercicio de fuerza ó de agilidad, y además sujeta á un peligro grave, el de que por el menor descuido la Hernia se estrangule y le mate. Para ellas no habrá otro remedio eficaz que la operación: hay dos sistemas generales, la sutura y el taponamiento. La sutura es operación peligrosa y difícil. Y sobre su peligro, no siempre es eficaz; el 33 por 100 de las Hernias suturadas resultan después... más grandes. El taponamiento es menos peligroso, aunque produce no pocos casos de peritonitis, de orquitis, etc. Y en lugar de la Hernia deja una imperfección molesta y repulsiva.

Llevar toda la vida un artefacto incómodo; estar expuesto siempre á un peligro mortal; haber de someterse á otro peligro inmediato si se quiere intentar la curación y todavía quedar imperfecto... ese era hasta hoy el bonito porvenir de los herniados; si por un descuido, por un obligado esfuerzo, por el cólico más leve, la Hernia se sale, se niega á dejarse reducir y la estrangulación se establece. Estrangulación cuya gravedad aumenta por minutos, ocasionando dolores atroces, vómitos, convulsiones, y por fin la muerte. Esos peligros los evita el AUTO-MOTO-ELECTRICO, aparato curativo de las Hernias, con patente de invención por veinte años. Se compone fundamentalmente por un vendaje contextual semejante á los mejores de los antiguos, puesto que goza de una triple elasticidad, una en su resorte y otras dos en absoluto independientes en sus dos extremos. Ya en esto lleva ventaja no pequeña á los brageros usuales, que no suelen fjar sino en su resorte, cuando no son rígidos como barra de hierro que corta las carnes. Pero aun esa ventaja notable es lo de menos; es que no se limita á contener mejor, mucho mejor, es que cura la Hernia. Produce un arriamiento, una energía nueva en todo el contorno, una nueva formación de substancia joven, que cierra el camino á toda complicación. Esto es lo que con verdad se llama curar la Hernia.

¿Cómo logra tanto el Auto-moto-eléctrico Busacca? Precisamente por esta última condición suya; porque está construido de manera que por su mera aplicación sobre los tegumentos desarrolla una corriente continua, insensible para nuestros nervios periféricos, pero muy bastante para despertar las energías celulares. Sabido es que la electricidad es el gran despertador de la energía terrestre. Esa excitación continua, permanente, sobre el campo todo de la Hernia, la renueva, la rejuvenece, la cicatriza en suma: la Hernia se cura sin operación, sin peligro, sin temor de ninguna clase. Exige únicamente un poco de constancia. Consulta por correo. --Guardia médica permanente. --CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL ARENAL, 1, MADRID. No tiene sucursales ni representantes.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS. Al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos distinguidos las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares. --Pizá. 11 rs.

CLÍNICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de cauchú (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en cauchú, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orificaciones desde 20.

Coralina. --Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Mento-piretrina. --Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Horas de consulta de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres. Se consulta por carta.

Madrid, Arenal, 1.

GUARDIA MÉDICA PERMANENTE

PÍLDORAS DE RIAZA DE PÉREZ NEGRO. Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS ó COTIDIANAS. ¡Veinticinco años de éxito! Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan. Farmacia de Pérez Negro, Ruda, 14, Madrid. En Alicante, Farmacia de D. JOSÉ SOLER

NERVIOS curación segura de las enfermedades NERVIOSAS

tomando el acreditado elixir polibromurado Bertrán, 11 años de gran éxito!! Producto único en España, para curar la epilepsia (mal de San Pau), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos. --Venta en Barcelona: Farmacia Bertrán, plaza de Junqueras, número 2. --En Valencia: Farmacia del Dr. Costas, Sombrería 5.

CONSULTORIO MEDICO

Quirúrgico Internacional; Arenal, 1, Madrid. Dirigida por médicos especialistas con la cooperación de una obstétrica y un dentista.

En este Centro, que cuenta ya cinco años de existencia y que ha practicado un sin número de curaciones y operaciones todos los días, de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 7 de la tarde, dedicando la primera hora y media gratis á los pobres, según especialidades, de la manera siguiente:

- 1.ª Pediatría, Ginecología y Obstetricia; Dr. D. Felipe Páez y Sra. doña Aurelia Cavazzuti.
2.ª Oftalmología, Laringología, Otolología y Rinología; Dr. Manuel Fernández y D. Francisco Martínez.
3.ª Enfermedades del aparato circulatorio y respiratorio; Dres. Macer y Vargas (D. Constantino).
4.ª Enfermedades del aparato digestivo y tropical; Doctores Rivera y Martínez.
5.ª Enfermedades de las vías urinarias; Ventero, Esti y de la piel; Dres. Marqués y U. Aldaca.
6.ª Cirugía general y Operaciones; Dres. D. Felipe Páez y D. Manuel Busacca.
7.ª Enfermedades nerviosas y mentales; Dres. Rivera y Vargas.
8.ª Odontología y protesis dentaria; Cav. Busacca y don Benigno Méndez, poseyendo el primero cuatro patentes de invención por forceps universal, automoto-eléctrico para la curación de las hernias (quebraduras), dentaduras de níquel y de aluminio dorado.

Posee este Consultorio, además de un completo arsenal quirúrgico para toda clase de operaciones, modernos y poderosos aparatos, tanto para el diagnóstico diferencial como para el tratamiento y curación de todas las enfermedades crónicas, como microscopios para la inspección de esputos, orina y demás secreciones, galactómetros, urinoscopios, otinoscopios, pneumómetros, espirometros, esfigmógrafos, rinoscopios y reflectores eléctricos para la investigación de cavidades, rayos Roentgen, para puntualizar las alteraciones óseas, tumores internos, cavernas pulmonares, cuerpos extraños, etc. etc.; inhaladores de ozono antisépticos y balsámicos para las afecciones del aparato respiratorio, anemias y clorosis que se precisan con el hematospectroscopio de Hénocque, vaporizadores con presión al frío y caliente para las enfermedades de la garganta, piel y cuero cabelludo; duchas hidro-eléctricas filiformes, oculares, nasales, auriculares, uretrales, endometriales y vesicales, con toda clase de medicamentos apropiados; seroterapia; hipodermia; electricidad estática (gran modelo de Carré) para baño, soplo y chispa en la neurastenia; polisarcia; ídem farádica para las parálisis locales, impotencia espermatórea, sordera y afonía; ídem galvánica de corriente continua para las atrofias, catarro y atonía de la matriz, catarro y ulcera del estómago y electrolisis y cataforesis contra tumores, estrecheces, atresias y toda clase de reumatismos en sus múltiples y variadas manifestaciones.

Se consulta también por correo. ARENAL, 1, MADRID.

Establecimiento Tipográfico del Heraldo de Alcoy

ESQUELAS DE DEFUNCION Se reciben en la imprenta de este periódico, á cualquier hora del día y de la noche. Calle de la Casablanca 4, bajos.